



環境や食糧問題を学習したとき、日本の食糧自給率の低さに子どもたちは驚きます。いつまでも外国から食糧を買い続けることができると思いますかと問うと、子どもたちはできないと答えます。

さあどうしますか。J rユースの農業体験を読む前に以下の引用もお読み下さい。

…国連食糧農業機関 (F A O) は2009年、世界の飢餓・栄養不足人口が、過去最悪の10億2000万人に達するという見通しを発表しました。1996年の食糧サミットの時は、8億人の飢餓・栄養不足人口を、2015年までに半減させる目標を立てたのですが、半減するどころではなく、逆に増え続けています。食糧の安全保障は日本だけではなく世界の問題です。

地球上の人口の6人に一人は腹ペコなのです。…

「究極の田んぼ」岩澤信夫著 日本経済新聞出版社より

**農業体験**

**1年 MF 小山秀斗**

ぼくは農業体験をするのが初めてでした。最初は二年生が植えたジャガイモを掘りました。草を抜いてそのまわりを手で掘りました。そしてジャガイモがいっぱいありました。虫もうじゃうじゃいました。ちょっと気持ち悪かったです。でも、たけちゃんは虫を喜んでつかまえていました。

ジャガイモを掘りだけでもけっこう疲れました。特に、練習の後だったのでへとへとでした。その後ジャガイモを皆で分けました。

そして、サツマイモの苗を空代樹と晃大と一緒に一列を植えました。植え終わった時には足ががくがくふるえていました。八月に雑草を抜きに行くと言われてぞっとしました。でもがんばります。

**農業体験**

**1年 FW 奥村晃大**

土曜日は農業体験があった。僕はどんな所でやるのかなと思った。自転車に乗り畑に着いた。

僕は「早くやりたいな」と思っていた。僕達はジャガイモを掘り始めた。

思ったよりジャガイモの数が多くて掘るのが大変だった。

次にサツマイモを植えた。植える数が多く、かがむ姿勢がとても大変だった。

途中で腰や足が痛くなった。頭もくらくらしてとても疲れた。しかし、今度このサツマイモを掘って食べられるんだろうなと思うととても楽しくなった。

僕は「今度掘に来た時はどんなふうになっているのかな」と思った。

とても充実した農業体験だった。

**たくさん獲れた芋ほり**

**2年 MF 井口喜一郎**

いも掘りの当日、僕は友達と一緒に、集合時間の三十分も前に到着しました。

すると少し雨が降ってきました。集合時間になりみんな集まりました。川嶋さんの説明を聞いている頃にはもう雨がやんでいて良かったです。説明が終わり、いも掘りが始まりました。葉を抜くと、いもがゴロゴロ出てきて、とてもワクワクして楽しかったです。葉がたくさんありすぎて、抜きすぎるのは大変

だったけど、後でいもの山を見ると沢山あって驚きました。

掘っている時に、大きいムカデやミミズがいていやだったけど、それは土がいい証拠なんだと思いました。全部掘り終わって、皆でいもを袋にいっぱい入れたのにまだたくさん残っていました。袋に入



れすぎたので帰り道はとても大変でした。

家で、フライやジャガバターにして食べましたが、とてもおいしかったです。今度また何か植える時が楽しみです。



**じゃがいも掘り**

**2年 MF 高津陸**

最初、行って驚いたのが、前に苗を植えた時は土だけでさびしかったけど、畑を見た時すごく緑があってとても成長していた。僕も、同じくらいサッカーが上達すればいいのと思った。

じゃがいも掘りを始めたら陽が出てきて暑くなった。「これだと体力がつくなど」と思い一生けん命掘った。皆と土の上で汗を流して楽しくやっていたら、サッカーと一緒にだなぁと思いました。やっぱりチームワークが大切だと思いました。

いつもやっていて思うのが、「サッカーだけでなく違う事もやれば身につくんだ」と思いました。チームワークも足腰もきたえられて良かった。

川嶋さんとコーチたちにありがとうの気持ちを持ち、サッカーで良いプレーを出せたらなぁと思いました。



**農業体験**

**2年 MF 白石惇**

僕は農業体験を終えて分かった事が二つあります。

一つは、農業の大変さです。僕は、最初に苗を植えて、水をやって、成長するまで待っているだけだと思っていました。しかし、雑草を抜いたり、作物を傷つけないように丁寧に収穫するなどの作業があることが分かりました。そうした一つ一つの作業が大事なんだなぁと思いました。

二つ目は、食の大切さです。こうして農家の人が生懸命作った作物を、好き嫌いなどで残すのはよくないと思いました。だから、これからは残さないようにしようと思いました。

僕は収穫したじゃがいもを、家でじゃがバターにして食べました。収穫したその日に食べたので美味しかったです。農業体験で学んだことを生かしていけたらいいなぁと思いました。

短いけれど素晴らしい文章です。農業の大変さと食物の大切さをこれだけ感じてくれればこの農業体験は大成功です。この経験は、これからの人生に必ず役に立つと信じています。他にも何人か感想文を書いてくれてありがとう。また酪農体験で紹介します。食料自給率が低い日本です。これからますます農業問題が取り上げられると思います。この機会にもう一度、皆で日本の農業について真剣に考えてみましょう。J r ユース 松田 監督